



「人として生きていくための勇気と自信を培うサポート活動」

「40歳くらいまでのひきこもり経験者・不登校・学校中退・対人不安・心理面サポートを必要とされる方への居場所提供・フリースクール活動・個別指導学習サポート・家庭教師・家庭訪問・カウンセリング面談・各種相談活動」

「絆か監視か」

電車で移動していたり街なかを歩いたりするとスマホをいじっている人が多いようです。

……というか、スマホを見ていない人の方が少なかったりします。

私は2008年に利用していた「TuKa Phon 関西」という携帯電話会社が「KDDI(au)」に合併して停波したのをきっかけに携帯電話を持ち歩かなくなりました。

不便を感じるようになるかと思っていましたが、数ヶ月すると私と連絡をとる必要のある人も「直前(数十分前)の予定変更ができない」という状況に適應してくれたので、1日に1、2回デスクトップパソコンでメールを確認するだけで、特に不便を感じることなく過ごせる状態になりました。

そのうちに世間ではノートパソコンを持ち歩くよりスマートホンを持ち歩く方が手軽だということでキーボードを打つ人より、画面をなぞる人の方が多くなっていきました。

私もデバイス(機械)としてのスマートホンには興味があったので、大阪日本橋(恵美須町)の電気街のジャンクショップなどで「動作保障無し、返品不可」で500円から1200円くらいで売られている中古(と言うより廃棄品)のスマホを何台か手に入れて、動く部分を寄せ集めて遊んでみたりしたことがあります。

ただ、「静電容量型パネル」(つまりスマホの画面)を指でなぞっていると

自分が猿になった気分になるので、正式に自分で使うためにスマートホンを買う気になれないまま過ごしています。なぜスマートホンを指でなぞっていると猿になった気分になるかということ、ずっと以前に見た霊長類のコミュニケーション能力を測る実験の動画のイメージが強く残っているからです。

実験に参加していたのは「ボノボ」という「チンパンジーよりは、少し人間寄り」の猿で、実験の初期段階ではタッチパネルに触れるとエサが出てくるという装置で、パネルに触れるということ覚えさせ、次第にパネルに表示される絵と対象物(バナナとかリンゴとか)をマッチングさせていき、最後のほうではタッチパネルの絵や記号を使って文章を綴ることができるようにまでなっていくというものでした。

使っている手法は、いわゆる「オペラント条件付け」というもので、人間に対しても「認知行動療法」の手法の一つとして、それなりに成果を挙げていたりするのですが、私個人はこの動画のイメージが、なぜか強く印象に残っていてパネルを指先でなぞっていると、自分がこの動画の猿(ボノボ)になっている気分がしてきて、居心地が悪いのです。

「認知行動療法」的視点でなく、「精神分析」的視点で考えてみると、私は「猿(ボノボ)のやっている作業」の背後に「誰か(実験者)の思惑」があって、「自分で選択しているつもりで、誰かの思惑に誘導されている」という状

態を感じて強い抵抗を覚えるのかも知れない……ということになるのでしょうか……。

しかし、スマートホンの普及にともなって関連部品の開発が進み、タッチパネルが普及したため、スマートホンを常備していなくても電車の券売機や銀行ATMで「猿にならざるを得ない」場面が増えてきています。

頻繁に体験することでタッチパネルへの抵抗が薄れるかとも思いましたが、今の所、居心地の悪さに改善の気配はありません。

今でも個人的には一般のATMよりは、機械の周囲にメカニカルキー（昔ながらの押しボタン）が付いている「ゆうちょ銀行」のATMの方が好きです。

そんな私が、最近衝撃を受けたスマホアプリがあります。

それは「位置情報共有アプリ」で、キャッチコピーには『大切な友達と位置情報をシェア・「どこにいる？」はもう不要！現在地を共有しよう。』などと書かれていて、その評価は『「ソーシャルネットワークワーキング」内4位（☆の数、4.6）』とのことで、10万件を超える評価がされている（これって、それだけダウンロードされているってこと……？）とのことです。

自分の位置情報や「どの場所に、どの位滞在したか」「特定の場所への訪問頻度はどのくらいか」といった情報を「自らの選択で、他者（まあ家族、知人、友達

ではあるのだろうが）と共有する」という物……。

「ボノボ」が「他のボノボ」の情報を知ることができるということでコミュニケーションが濃密になるということだろうが、相手の情報を掌握するという見方をすると「監視装置」とも言える。

しかも「他のボノボ」も、その「ボノボ」を監視できるのだから、それは「相互監視」しているわけ……。

強く「絆」を感じたいという思いがダウンロードを後押ししているのかもしれないが（以前にも書いたことがあったと思うが）「絆（きずな）」は「絆し（ほだし）」と表裏一体……。

「強い絆」は「切れない絆し」でもあるのだ……。

「ボノボ」どうしのつながりの中でも「このアプリ」は何か問題を生じそうに感じてしまうのだが、それ以上に「このアプリをボノボに与える」ことで、「実験者はどいういう思惑へ誘導しようとしている」のか、あるいは「実験者」はどこかに存在するのか否か……。

「たくさんの方が集まる時にはマスクをしてはいけません」という「インフルエンザ流行促進」みたいなルールを提示した方面では、こういうアプリはどう活用されるんでしょうね……。

ボノボの皆さんは「使用許諾条件」をしっかり見てアプリをインストールしましょう。

（高石 公資）

イベント紹介・報告

☆レク日 9月3日7日27日
10月19日25日29日

レク日とは当所の利用者以外の方の居場所利用が可能で、且つテレビゲームなどの音の出るものもできる日になります。利用料 内部生・MES生・ARU／LPW 関係 無料

利用生 1,000円 一般 1,500円
10月12日は台風接近による臨時休業でレク日を実施しませんでした。

☆9月1日日曜日

日曜居場所

休業日ですが居場所事業のみ実施。

不定期で休業日居場所開所を行っています。利用料 内部生・MES生 500円
利用生 1,000円 その他 1,500円（内部生のみ無料の日があります）

※京都府によるひきこもりの方の社会参加支援事業対象者は日曜居場所とレク日は無料で利用できます。

☆9月13日金曜日→雨天で20日に延期
10月11日金曜日

（歩）パレット河原町清掃活動参加
当所が所属している商店街進行組合の清掃活動に参加しています。

☆ 9月 13 日金曜日

(歩) 学食 walk 京都造形芸術大学

いろいろな学食めぐりは食事もおいしいけれど大学の様々な雰囲気を見れるのが良いと思っています。この週末に造形大学は学園祭のようでその準備を学生たちが頑張っていました。作成途中の作品を恒間見れました。

☆ 9月 15 日日曜日

(歩) 出かけよう 劇夏祭

当所利用生が通っている学校が参加している演劇を見に行くと言うイベントを実施しました。今はきちんと学校に通えて演劇で頑張っている姿を見ることが出来て見に行った方にも何かきっかけになればという思いにもなりました。

☆ 9月 17 日火曜日 10月 15 日火曜日

(歩) ブレイン体操教室

ストレッチ・運動・ヒーリングを実施しています。無料ですのでお気軽にご参加ください。内部生以外の方の参加者の方は17時まで無料で居場所利用も可能です。体をほぐして腸からセロトニンを出してすっきりしていきましょう。

☆ 9月 20 日金曜日 10月 18 日金曜日

(歩) ものづくりかふえ

9月はビーズを使っていろいろと作りました。10月はハロウィンパーティ前でしたのでフェルトを使ってパーティ用の装飾を作りました。毎月手芸を中心としていろいろと作っています。作成物は希望者に対して実費負担でお持ち帰りいただくことも可能です。



☆ 9月 24 日火曜日

(歩) 体を動かそう 卓球

卓球場に出かけて2時間良い汗をかきました。時々実施と考えています。



☆ 9月 28 日土曜日 10月 22 日火曜日・祝日 岡崎フリマ参加

全国から様々な寄贈をしていただきまして大変ありがとうございます。フリマに参加してリユース活動も行い、売り上げは運営費に充当させていただいています。この2回は収支としてはほぼプラスマイナス0でした。手伝ってくれた方ありがとうございました。



☆ 10月 5 日土曜日

(歩) 体を動かそう 野球

京都御所のグラウンドを借りて野球(練習)をしました。興味のある方がどれくらいいるのかで少し心配でしたが何人か参加してくれていい機会となりました。



☆ 10月6日日曜日

(歩) 体を動かそう 銅駝学区民体育祭参加
当所がある恵比須町の一員として体育祭に
毎年参加しています。今年はなんと！恵比
須町優勝いたしました！うれしかったです
ね。



☆ 10月12日土曜日

(歩) 朝活 朝カラオケ

台風接近で日中の運営は臨時休止となりま
したが朝活のみ実施しました。
朝から熱唱して、ある意味いい運動になっ
ていると思います。

☆ 10月14日月曜日・祝日

(歩) 出かけよう ピクニック 京都競馬場
競馬場のコーナーの方では芝生があり馬が
走るのを見ながらのんびりするピクニック
が出来ます。一部の人にはレースに少し熱
くなったりもしますがのんびり過ごせまし
た。



フェイスブックページ

<https://ja-jp.facebook.com/ksce.apollo>

☆ 10月19日土曜日 (歩) 朝活

出かけよう・体を動かそう 大文字山
(歩) 出かけよう 天体観測 京都産業大学
ともに悪天候・曇天のため実施できませ
んでした。

☆ 10月26日土曜日

(歩) 出かけよう 時代祭

今年は天皇のご即位による即位礼正殿の
儀が実施されたために時代祭が22日から
26日になりました。京都の歴史を感じら
れる各時代隊列の鑑賞でした。



☆ 10月26日土曜日

(歩) ハロウィンパーティ

京都教育サポートセンターの恒例行事に
なりつつあるハロウィンパーティを4年
目の実施です。クイズ・ビンゴ・レクリ
エーションゲームを実施してその得点で
トリックオアトリートと言うことでお菓
子を食べていただくという感じで行いま
した。すごく楽しめたと思います。



Twitter ID 「ksceleader」

ブログ http://ksce.jpn.org/?page_id=1234

KSCE 全般もしくは通信に関するお問い合わせ・ご意見は、下記までお願いします。

E-mail の場合 soudan@ksce.jpn.org、TEL/FAX の場合 075-211-0750、郵便は〒604-8005 京都府京都市中
京区三条河原町東入ル恵比須町 439 早川ビル 6F 京都教育サポートセンター KSCE 通信係 まで。

2019年11月11日発行 特定非営利活動法人 京都教育サポートセンター